

CORRESPONDANCE ROMAINE

Rome, le 22 avril 1908

MER on a célébré en grande pompe le *Natale di Roma*, c'est-à-dire le 2, 661^e anniversaire de la fondation de Rome. C'est au moins l'indication que donnent Denys d'Halicarnasse, Tite-Live et Varron, en affirmant que Rome fut fondée le 11^e jour des calendes de mai, 332 ans après la ruine de Troie, et par conséquent l'année 752 avant Notre-Seigneur. Mais les découvertes faites au forum romain obligent à reculer cette fondation de cinq ou six cents ans en arrière. Le fameux cippe en caractères étrusques faisait connaître une loi royale de la première moitié du VIII^e siècle, et celle-ci présuppose une longue évolution de la vie sociale. Les tombeaux de l'époque antérieure à Romulus arrivent encore, par une autre voie, à la même conclusion ; de telle sorte que la fondation réelle de la ville ne monterait pas à 2,661 années, mais à peu près à 3,207 ans. Pour célébrer cet anniversaire, quelle qu'en soit la date exacte, le municipe de Rome a inauguré le *viale* ou grande allée en pente qui relie le Pincio à la Villa Borghèse, maintenant propriété communale. On avait rêvé de relier ces deux jardins par une suite de rampes se croisant en mille manières, ornées de plantes vertes, de statues et de fontaines, de façon à en faire quelque chose d'artistique rappelant vaguement les rampes du Pincio vers la Place du Peuple. Mais si le projet était splendide sur le papier, il avait l'inconvénient de coûter fort cher ; aussi, s'est-t-on tenu dans des limites plus modestes, et si je puis dire, terre à terre. Une allée de 30 mètres de large et de 318 mètres de longueur va en pente douce au Pincio, franchissant la *via delle mura* par une grande arche. Les énormes remblais qui ont dû être faits à cette occasion n'ont pas coûté grand chose, parcequ'on a obligé tous les